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https://www.100test.com/kao_ti2020/109/2021_2022_EMBA_EF_B

C_9A_E4_B8_8D_c71_109085.htm 近两年，企业高层管理者进

修emba渐成热潮，关于emba的说法也越来越多。有人视之为

镀金的捷径，也有人称其为“富人俱乐部”。究竟emba教什

么？emba学员们缘何而来？其感触如何？收益几许？以下对

话似可见一二。嘉宾：张维迎：北京大学光华管理学院副院

长李宁：李宁体育用品公司董事长北大光华管理学院emba毕

业生郝建学：中国科建公司总裁北大光华管理学院emba在读

学员回炉只为镀金？问：为什么要回学校重新学习？郝建学

：我大学已经毕业20年，大学毕业后一直做技术工作，后来

又做管理工作，大部分时间都是消耗以前学的东西。我觉得

这次老师给我们讲的几件事情非常重要，他说你来北大学什

么，第一是知识的补充，第二是要学决策的方法。至于为什

么要学，我觉得我们国家专业工商管理人员不是太多，而是

太少，如果我们的国有企业、私有企业能培养出更多这样的

人才，我们的国家进步会更快。张维迎：老师的一个任务，

就是告知这些想学的人，什么是最重要的。因为老师的资源

非常稀缺，我们不可能把中国所有的管理层都进行培训，我

们只能培育那些最优秀的人。把老师的知识，让那些能发挥

最大生产力的人占有，我们强调教给学生思考问题的方法，

而不是某一个具体问题的答案。所以我们提供的是一种比较

系统性的知识训练，这种知识训练，跟针对普通大学生、研

究生的不一样。因为这些企业的领导人，他们都有非常丰富

的经验，他们都是带着问题的，所以你讲的东西，一定要跟



他脑子里的问题碰撞起来；另一方面，某种意义上这种学生

也好教。为什么？打个比方，对一个得过病的人讲医学知识

，他会非常感兴趣的。郝建学：是的，我就带着两个问题来

。一个是我们的企业，这几年发展非常快，我们很多公司的

结构，已经不适应了；第二个就是我们目前学理工、做技术

的，只是偶尔看看管理的书，或者看看别的企业家的传记，

没有受过系统的管理学教育，你要想再把公司做大是很难的

。而且现在我觉得，要让企业稳固、长远，做到真正的国际

化百年老店，不这习不行。李宁：其实这方面，我也有体会

。我看到的不少企业管理人员，通常都是以自己的经验、悟

性或者是特有的一些背景环境、资源做出一个选择，然后把

这个企业发展起来的。问：可能感性的东西会多一点。李宁

：要做大生意，或者有更好的人要跟你竞争的时候，我们往

往觉得自己好像到处瞎忙，效率很差，不能改变一个落后的

状态，不能够跟人家竞争。这是因为我们不太懂得怎么样进

行系统的管理。所以我相信自己有这样的激情，或者有这样

一些悟性，但是我缺少这方面的知识。这也是我来学习一个

很重要的冲动。问：但是下这个决心，对于你来讲，会不会

也比较难？当然花钱是一方面，但我想更重要的可能是你们

要考虑到时间的成本。李宁：当然，我身边很多同学，机会

成本都很高。但是还要看你的选择，如果你认为这样的方法

，会让你走得更好、走得使自己未来的能力更强、更胜任这

个未来社会市场需要的话，那你就选择这个。如果你认为不

需要，我想也没有必要到emba去学。学习沟通的语言问：张

教授，现在关于emba有很多的争论。比如有的人就提出来，

很多来学emba的人就是为了学点经济学的名词，认点人，这



是他们来上学的一个真实的目的。张维迎：这两点当然非常

重要，但是不是最重要的。作为一个企业，当你发展越来越

大的时候，你需要很多专业化的管理。而专业化的管理，这

之间需要沟通的语言。那么我们的emba教育，以及mba教育

，最重要的就是让你学会了跟大家交流的语言。有了这种交

流的语言，大家很容易达成一致的意见。因为大家看问题的

角度，就相对一致，这样管理效益就可以大大的提高。比如

你刚才讲的机会成本，就属于我们emba最早的课上讲授的管

理经济学最核心的概念，也是我们整个管理最为重要的一个

概念。作为管理者，如果我们不懂机会成本这个概念，或者

你懂、其他人不懂的话，在论证一个决策是否应该进行时，

我们面临几种选择，意见分歧就可能会非常大。李宁：老师

跟我们讲解案例，探讨一些系统的经营理论或者方法、工具

，那些东西给我们感触比较深。无论你是做作业，还是之前

你看教材，都有很多跟这个主教材相关的案例。给你以后，

你自己去分析，因为你自己已经在做生意，已经遇到很多很

现实的问题，你完全可以跟它们去做比较。你不来emba，这

个案例可能也存在的，但你从来不关心，关心的也只是谁倒

闭了，谁发财了。但是上这个课的时候，你分析这个案例，

会跟着老师的感觉，去做一些系统的分析，而这个结果，都

是你的结果，可能未必正确，同学的结果也未必正确，但这

就是你能力提高的过程。张维迎：我们学员的背景分布非常

广，有不同行业的，所有制也不同。国有企业民营企业、外

资合资企业各占三分之一。这样一些不同知识背景的人聚集

在一块，他们互相之间的学习，也非常重要。其实在这个方

面，老师只起一个引导的作用，而他们自己互相的学习、互



相的碰撞，也许更宝贵。就拿他们两位来说，在各自的公司

里都是最高层的人，没有人敢在他们面前说真话，都拣好听

的说。有人提出一个建议，也是揣摩他们的意思说话，为了

自己提拔，或者为了其他的原因。但是到了这个地方以后，

都是平等的。没有老总，都是同学，我就可以跟他争论。在

这样的互相碰撞中，李宁的认识也提高了，我自己的认识也

提高了。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


